Aprender y conoixer <u>l'aragonés</u>

'Arredol', prensa digital en aragonés

■ Actividad para Primaria y Secundaria. Leer las noticias de cada día, las que vemos en la televisión, y hacerlo en aragonés, es posible. 'Arredol' es el único medio diario de prensa en aragonés; se presenta en formato digital y desde hace tres años, día a día, nos trae las noticias diarias en aragonés. Podemos leer noticias de economía, deporte, sucesos, política, internacionales, científicas... pero en aragonés. Las nuevas tecnologías han permitido la creación de nuevos espacios en aragonés en la red, que han ampliado los usos de la lengua. Internet es un gran mar donde pescar recursos, textos, vídeos y sonidos sobre los que trabajar en clase para profundizar en el conocimiento de la lengua y en la reflexión sobre esos propios contenidos. Os proponemos entrar en el enlace del diario: http://www.arredol.com/.

Con los alumnos, podremos leer noticias de todo tipo, observar que el aragonés puede usarse en todos los contextos y en todos los ámbitos. Se puede pedir que cada niño o niña elija una noticia, la lea y después la comenten. Como es prensa diaria, puede ser una actividad breve que se haga todos los días en la clase, siempre que haya ordenadores y conexión a Internet. Otra posibilidad es repasar la estructura de un texto informativo y debatir por grupos el tema en cuestión. También se puede redactar una noticia sobre cualquier tema de actualidad, un tema de interés de la propia escuela. Si enviáis la noticia a 'Arredol', igual la podéis ver publicada.

A través de esta actividad, no solo fomentaremos el interés por la prensa y la actualidad, sino también la lectura y acostumbraremos a los escolares a ver su lengua usada en contextos más formales.

A continuación, os adjuntamos una de las noticias que salen en este medio digital, pero, a partir de ahora, tenéis que leer la prensa de cada día... Además, lo podemos hacer en aragonés.



■ Portada del diario digital 'Arredol', en su tercer aniversario.

La noticia

O nuevo autobús de donacions d'o Banco de Sangre y Teixius d'Aragón sale t'a carrera.

L'autobús presienta prous avantallas ta l'accesibilidat t'as donacions de sangre.

O maitin d'iste lunes s'ha feito a devantadera y s'ha meso en marcha o nuevo autobús de donacions d'o Banco de Sangre, que s'ha 'aturau en a Plaza d'a Convivencia de Zaragoza, debant d'a presencia de

qualques autoridatz.
Ye un vehiclo de quasi 13 metros con a estructura y os
equipamientos que calen t'a donación de sangre: una zona
adedicada a o transporte de personas y material de l'equipo mobil
d'extracción y l'atra adedicada a l'atención d'os donants, trestallada

en atras tres arias; recepción, extracción y post-donación.

Ista nueva mena d'unidat permite, como ha informau lo gubierno, mayor accesibilidat ta la donación ya que posibilita fer cullidas sin que calga un local. Antimás permite d'acceder a nuevos puntos de replega y mesmo fer cullidas d'emerchencia si calese. Antiparte de l'accesibilidat, atra avantalla d'o sistema ye a suya movilidat en no haber de montar y desmontar tot lo dispositivo d'a donación en cada punto de cullida, lo que permite levar-lo d'una parte t'atra de traza simpla.

En lo que levamos d'anyo, s'han feito en Aragón 30.497 donacions de sangre. Iste feito, de conchunta con que calen menos tranfusions de sangre, ha permitiu de mantener uns stocks optimos. S'han aconseguiu 3.000 donants nuevos. Por chenero y edat, o 65% d'os donants son hombres y o 35% mullers, y o 57% son en unas edatz d'entre 36 y 55 anyadas.

DIRECCIÓN: HERALDO ESCOLAR Y ESTUDIO DE FILOLOGÍA ARAGONESA. **COORDINA:** FERNANDO ROMANOS HERNANDO. (PROGRAMA LUZIA DUESO. DGA). **DIRECCIÓN:** CHORCHE ROMANCE BURGOS (PERIODISTA E HISTORIADOR, COORDINADOR DEL DIARIO DIGITAL 'ARREDOL').